
20161102｜黃國昌｜財政委員會｜兆豐案、遠雄醫療園區、產業創新條例、企業租稅優惠 

影片：http://ivod.ly.gov.tw/Play/VOD/92975/1M/Y 

逐字稿來源：立法院公報 

 

黃委員國昌：主席、各位列席官員、各位同仁。有關美方對兆豐紐約分行所做 57 億罰款

的部分，財政部追查的進度如何？ 

 

主席：請財政部許部長說明。 

 

許部長虞哲：主席、各位委員。目前這個案子已提起民事訴訟並聲請假扣押當中。 

 

黃委員國昌：到目前扣押的財產到底有多少？ 

 

主席：請財政部國庫署阮署長說明。 

 

阮署長清華：主席、各位委員。據我所了解，目前大概只扣押到幾千萬而已。 

 

黃委員國昌：對蔡友才的財產，你們扣押了多少？ 

 

阮署長清華：有關這方面具體的數字，容我會後再補送給委員參考。 

 

黃委員國昌：你們現在請求假扣押的債務人有幾人？ 

 

阮署長清華：目前只有蔡友才先生及吳總經理兩位。 

 

黃委員國昌：那麼，扣押到的金額有沒有超過 5,000 萬元？甚至有超過 1 億元？ 

 

阮署長清華：這方面具體的數字，容我會後再跟委員報告。 

 

黃委員國昌：兆豐這次被罰 57 億元，你們扣押的財產卻只有幾千萬，還不到 1 億元，請

問剩下的金額該如何處理？如果財政部對剩下金額的立場無能為力，甚至也找不到其他要

負責的人，最後當然是由全體納稅人買單，若是如此，就請你們勇敢地說出來！請問財政

部，剩下的金額究竟該怎麼辦？ 

 



阮署長清華：如果沒有查扣到財產，那真的就沒有辦法去求償。 

 

黃委員國昌：難道真的沒有其他要負責的人嗎？ 

 

阮署長清華：目前…… 

 

黃委員國昌：對這個案子我會追得很細，因為當初我曾一而再、再而三地催促財政部應儘

快向該負責任的人扣押其財產，所以，請你們在會後將你們執行結果的所有相關資料全部

送來本席的辦公室，到時候我們再來看在延遲的這段期間債務人已經脫產了多少？本席以

為唯有這樣，我們接下來才有辦法據以追究責任。本席現在要具體問你們有沒有打算要擴

大求償的範圍？如果你們的答案是沒有打算要擴大求償範圍，剩下大概超過 56 億的錢就

必須由全體納稅人負擔，是不是如此，請你們勇敢地講出來！ 

 

阮署長清華：事實上，兆豐銀行對其內部失職的同仁，也正在研議如何處理與追償之中。 

 

黃委員國昌：本席在提出具體詢問之前，你們剛才都不講話，徒然浪費本席很多時間，請

問具體的求償計畫何時會提出來？ 

 

阮署長清華：目前我們已經在進行追償當中。 

 

黃委員國昌：我知道，但是事實上你們現在所扣押兆豐銀行的財產竟然連 1 億都沒有超

過，所以，我才會問你們有沒有打算要擴大求償範圍，以及你們何時會提出相關求償計

畫？ 

 

阮署長清華：會後我們會跟委員…… 

 

黃委員國昌：請你們在一個禮拜之內提出來，好不好？ 

 

阮署長清華：可以。 

 

黃委員國昌：接下來本席要感謝部長，在上次會議結束後你有打電話給本席，說你已打過

電話給衛福部的部長，針對遠雄在苗栗的圈地案，他們說會把相關資料送來，的確，相關

資料都有送過來，而且本席也全部看完，但看完之後卻覺得一頭霧水，為什麼？因為它的

計畫內容不斷地在變更，以第一期醫院工程為例，當初設計樓地板的面積為 10 萬 5,000 



平方公尺，到 2013 年變成 9 萬 5,000 平方公尺，同年又再一次變更為 9 萬平方公尺，

至 2014 年變成 8 萬 1,000 平方公尺，換言之，第一期醫院樓地板的面積不斷在縮水，

請問部長，在每一次縮水的過程中，衛福部都有沒有告訴你們縮小的狀況？ 

 

許部長虞哲：沒有。 

 

黃委員國昌：既然從來沒有告訴你們，所以，你們只好按照第一期將 20.6 公頃租出去，

是這樣嗎？ 

 

許部長虞哲：正因為如此，在委員質詢過後我就親自打電話給衛福部部長，請他把歷次核

准的相關資料送給我們。 

 

黃委員國昌：但本席在看完歷次變更的資料以後，除了看到樓地板面積不斷縮水之外，對

目前具體的位置，以及面積究竟需要多大，在資料裡面我們仍然看不到，請問接下來你們

將如何調整租約？ 

 

主席：請財政部國有財產署曾署長說明。 

 

曾署長國基：主席、各位委員。衛福部有提供給我們有關他們核准與幾次變更的資料，坦

白說，我們看過也覺得一頭霧水，目前樓地板面積跟建照核准的面積不太一樣，所以，我

們現在就建照核准之面積何以跟衛福部核准籌設之面積不一樣，請苗栗縣政府提供相關資

料。 

 

黃委員國昌：如果我們要追究這件事情的責任，試問財政部做得到嗎？還是財政部也無能

為力，需要更高層級的機關來做處理？本席認為，這件事情實在很荒謬，對我這樣形容，

請問署長贊不贊成？ 

 

曾署長國基：事實上，裡面還是有很多問題需要我們再作一釐清。 

 

黃委員國昌：我現在所看到的內容就已經很荒謬了，我現在問部長，如果追究這件事情的

責任，從財政部的角度來看能否做到？還是財政部也認為有事實上的困難，需要拉高層級

才可以搞得清楚。因為現在不僅是面積的部分不斷在變動，還有當初提出的工程計畫，跟

實際狀況確實差別很大，如果按照計畫時程，醫院現在就應該生出來了，可是事實上卻沒

有。如果我們要對這件事追究責任，請問財政部能否做到？ 



 

許部長虞哲：針對這部分，我們會先跟衛福部、苗栗縣政府作一釐清。 

 

黃委員國昌：你們究竟需要多久的時間才能作一釐清？因為本席追究這件事情差不多半年

以上，你們總要給大家一個明確的時間，不要想過一段時間大家就會淡忘這件事情，我說

過：只要我開始追的事情，在沒有追到水落石出以前，我絕對不會停止！ 

 

許部長虞哲：我們會在一個月內對這件事情作一釐清。 

 

黃委員國昌：也就是說，在一個月內你們會跟衛福部及苗栗縣政府共同釐清這件事情。 

接下來本席要質詢的問題是，記得上次總質詢時我曾請教過部長有關促進產業升級條例走

入歷史之後的一些問題，當然，有些計畫還必須延展到 2027 年，至於產業創新條例中也

有一些減稅的規定，按照財政部所提供的資料顯示，近 8 年來稅損大概有 1,325 億；針

對致力於研發、提升台灣整體產業技術，讓台灣產業可以轉型的企業，政府都必須給予租

稅的優惠，以提供廠商創新的誘因，這個大的方向，基本上大家都表示贊成，但問題是這

裡面的內容有無浮濫的情形，此其一。 

 

第二個問題是有些企業根本是違法的企業，不管他們是違反勞動法規或是食安法規，

還是像台塑這樣危害台灣整個環境的企業，政府不僅不應該給予減免租稅，就連過去政府

對他們曾做的租稅減免，也應該一併予以追回，只是上次我們討論這個問題所達成的共識

是，修正產創條例第七十條，增加減免稅額之消極要件，準此規定，對嚴重違反環境保

護、勞工或食品安全相關法規之廠商應追回的金額，經過本席跟部長核對的結果，追回的

金額是 0 元，對不對？ 

 

許部長虞哲：對，這是在法規生效實施以後，根據主管機關的通報我們所統計出來的數

字。 

 

黃委員國昌：這是在 2014 年 6 月增訂的條文，所以根據這項統計數字，過去兩年多台

灣企業的表現是否都非常優良，沒有出現這樣狀況？ 

 

許部長虞哲：因為目前主管機關並沒有通報我們。 

 

黃委員國昌：你們是屬於這項規定的最後一端，對不對？ 

 



許部長虞哲：對。 

 

黃委員國昌：主管機關則是勞動部、環保署及衛福部，這三個機關難道都沒有通報財政

部？ 

 

許部長虞哲：對。 

 

黃委員國昌：他們是否連半件都沒通報？ 

 

許部長虞哲：沒有。 

 

黃委員國昌：再往下看，上次追到這邊時，我沒有得到一個清楚的承諾。第一，我們每年

按照產創條例給了哪些廠商多少租稅優惠，因為這些優惠是拿全體納稅人的錢去補貼他們

的，廠商的名單可不可以公布？ 

 

許部長虞哲：名單可以提供，但金額沒辦法。因為金額牽涉到稅捐稽徵法，那個要…… 

 

黃委員國昌：沒關係，你說名單可以公佈，但金額可能有法規上面的障礙，這部分是本院

的職責，本院該處理就處理。本席現在更具體的問你，名單什麼時候可以公佈還是已經公

佈了？ 

 

許部長虞哲：我們會在兩個禮拜內整理好送給委員。 

 

黃委員國昌：除了將名單送給我，可不可以也在財政部的網頁上揭露，讓大家都知道？一

樣是兩個禮拜的時間，謝謝部長。 


